

VERSTANDEN?

Fragen zum Lernvideo 10.2

Hier finden Sie Fragen und Lösungen zum Lernvideo

10.2: Politische Kultur

Versuchen Sie, die Fragen zu beantworten und vergleichen Sie ihre Lösungen mit den nachfolgenden Lösungsvorschlägen. Je höher die Übereinstimmung, desto besser haben sie das Themenfeld verstanden.

Fragen oder Unklarheiten? – Nutzen Sie das Frageforum auf Ilias oder besuchen Sie die Vertiefungsvorlesung, bei der Möglichkeiten zur Anwendung des Gelernten geboten werden.

Fragen

Inwiefern gilt die politische Kultur als wichtiges Element zur Erklärung des Zusammenbruchs von Demokratien?

Die Definition für Politische Kultur von Freitag (2014; Gesamtheit der Werte, Glaubensüberzeugungen und Einstellungen der Bürgerinnen und Bürger gegenüber der Politik und politischen Objekten) besteht aus 3 Elementen, die näher zu beschreiben sind.

Was misst politische Kultur im Sinne von Freitag explizit *nicht*?

Was heisst «Messen» in den Sozialwissenschaften?

Wie kann politische Kultur gemessen werden?

Was sind die Probleme bei der (vergleichenden) Messung politischer Kultur?

Was kann über die politische Kultur der Schweiz im internationalen Vergleich gesagt werden?

Was kann über die politische Kultur im interkantonalen Vergleich gesagt werden?

LÖSUNGSVORSCHLÄGE

Inwiefern gilt die politische Kultur als wichtiges Element zur Erklärung des Zusammenbruchs von Demokratien?

Die Schwäche der Institutionen und die Wirtschaftskrise allein sind nicht genügend erklärungskräftig für den Zusammenbruch der Weimarer Republik. Ein weiterer Faktor dürfte sein, dass sich in Deutschland das Bürgertum politisch nicht entwickelt hat (These von Max Weber). Eine Demokratie kann aber nur funktionieren, wenn die Bürgerinnen und Bürger über demokratische Einstellungen verfügen (Werthaltungen, Glaubensüberzeugungen und positive Einstellungen gegenüber der Demokratie und dem Funktionieren der Demokratie), wenn also ein hoher Grad an politischer Kultur vorhanden ist.

Die Definition für Politische Kultur von Freitag (2014; Gesamtheit der Werte, Glaubensüberzeugungen und Einstellungen der Bürgerinnen und Bürger gegenüber der Politik und politischen Objekten) besteht aus 3 Elementen, die näher zu beschreiben sind.

Gesamtheit: eine Demokratie funktioniert dann, wenn die Mehrheit demokratische Werteinstellungen hat: Individualwerte (Mikrobasis) werden zu politischer Kultur (als Makrophänomen) aggregiert.

Werte, Glaubensüberzeugungen, Einstellungen: das können kognitive Einstellungen (bewusstes Wissen), affektive Einstellungen (Gefühle) oder evaluative Einstellungen sein (Einstellungen gegenüber Normen).

Objekte: Einstellungen können auf unterschiedliche Objekte gerichtet sein: auf das System als Ganzes (Systemkultur), auf Akteure (Inputstrukturen oder Outputstrukturen), auf das Individuum selber (z.B. Einschätzung eigener Kompetenz) (Prozesskultur) oder auf den Output (als Policy; Policykultur).

Was misst politische Kultur im Sinne von Freitag explizit *nicht*?

Politische Kultur meint nicht «politischer Stil». Politische Kultur wird laut Freitag (2014) auch nicht mittels Verhalten (z.B. Abstimmungsentscheidungen), sondern mittels Einstellungen gemessen.

Was heisst «Messen» in den Sozialwissenschaften?

Messen heisst, ein theoretisches Konzept mit Hilfe eines beobachtbaren Sachverhaltes zu bestimmen und diesen Sachverhalt mit Hilfe von Indikatoren zu erfassen.

Wie kann politische Kultur gemessen werden?

Grundsätzlich konzentriert sich die politische Soziologie spätestens seit dem Aufkommen der Idee des Behaviorismus und der Entwicklung der Umfrageforschung auf der Basis der Systemtheorie auf Individuen (innerhalb dieser Systeme). Erfasst werden deshalb also Einstellungen, Werthaltungen etc. von *Individuen*, die mit Hilfe von Umfragen erfasst werden.

Beispiele: Zufriedenheit mit der Demokratie, Nationalstolz (Systemkultur); Vertrauen in Institutionen und Akteure, politisches Interesse, Identifikation mit einer Partei (Prozesskultur) oder Zufriedenheit mit politischen Entscheidungen (Policykultur).

Was sind die Probleme bei der (vergleichenden) Messung politischer Kultur?

Umfragen sind nicht präzise; Skalenmessungen sind in der Regel nur schwache Annäherungen; Vergleiche würden eigentlich sehr präzise Messungen in unterschiedlichen Sprachen voraussetzen; ob aber unter Zufriedenheit mit Demokratie in allen Ländern das Gleiche verstanden wird, ist fraglich.

Was kann über die politische Kultur der Schweiz im internationalen Vergleich gesagt werden?

Systemkultur und Prozesskultur sind in der Schweiz vergleichsweise hoch; interessante Ausnahme ist der Nationalstolz.

Was kann über die politische Kultur im interkantonalen Vergleich gesagt werden?

In den Kantonen variiert die politische Kultur ebenfalls. Es kann deshalb die Frage gestellt werden, ob nationale politische Kultur adäquat gemessen wird, bzw. ob die nationale politische Kultur ein anderes Phänomen ist als die kantonale (oder regionale/kommunale) politische Kultur.